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Produzent Eva -MaR I E  &  a LExaNDER  MaRTENS

Producer R ENé  FRoTSCHER

Redaktion JÖRG SCHNE IDER

DoP JoNaS  SCHMaGER

Sounddesign PaUL  R I SCHER

Produktionsleitung SoPH I E  S TäGL ICH

Schnitt aNDREaS  WoDRaSCHkE

Maske JaNa  SCHULzE

kostüm N ICoLE  HUTMaCHER

Szenenbild J ENNy  RoES LER

Musik JoHaNNES  REPka

Casting U LR I kE  MüL L ER

Marisa a L INa  L EvSH IN

Svenja J E L La  HaaSE

Rasul SayED  aHMaD WaS I L  MRoWaT

Sandro GERDy  z INT

Markus LUkaS  S TE LTNER

oliver UWE  PREUSS

andrea W INN IE  bÖWE

bea RoSa  ENSkaT

Clemens HayMoN MaR Ia  bUTT INGE

Grossvater Franz k LaUS  MaNCHEN

Detlef aNDREaS  L EUPoLD

Jamil Na JEbU L LaH  aHMaD I

teAm

drehbuch und regie DavID WNENDT
Eine Mafilm Produktion, in ko-Produktion mit dem zDF / Das kleine Fernsehspiel und der Hochschule für Film und Fernsehen „konrad Wolf“
Gefördert durch die Mitteldeutsche Medienförderung und das Medienboard berlin-brandenburg

DARstelleR

Jung, weiblich, rechtsradikal. Marisa (20) ist Teil einer Jugendclique der 
rechtsextremen Szene in einer ostdeutschen kleinstadt. auf ihrer Schulter hat 
sie „Skingirl“ tätowiert, vorne ein Hakenkreuz. Marisa schlägt zu, wenn ihr 
jemand dumm kommt. Sie hasst ausländer, Schwarze, Politiker, Juden und die
Polizei. In Marisas augen sind sie alle schuld. Sie sind schuld daran, dass ihr
Freund im knast sitzt und alles um sie herum den bach runter geht: Ihr Leben, 
ihre Stadt, das Land und die ganze Welt. In diesem Sommer wird sich alles 

ändern. Svenja, ein junges Mädchen, stößt zur Clique und geht Marisa gehörig 
auf die Nerven. Marisa und ihre Clique geraten mit Jamil und Rasul aneinander 
– zwei jungen asylbewerbern, die hier in der Provinz gestrandet sind. Der Streit 
eskaliert, Marisa ist nicht zu bremsen. ohne es zu ahnen löst sie eine kette von 
Ereignissen aus, die alles komplett auf den kopf stellen. Während Svenja im-
mer tiefer in die rechte Szene rutscht, gerät Marisas Weltbild ins Wanken. Sie 
beginnt sich zu ändern, doch der Weg raus wird härter als sie ahnt.

synoPsis

Marisa, ein junger, weiblicher Neonazi fährt zwei ausländer über den Hau-
fen. Durch diese Tat setzt sie eine kette von Ereignissen in Gang, die ihr Leben 
auf den kopf stellen. aus der Feindschaft wird eine vorsichtige Freundschaft 
mit einem der ausländer. Marisa beginnt darum zu kämpfen, sich aus der 
rechten Szene zu lösen.

Deutschland 2011; Drama; engl. Titel „Combat Girls“, 35mm, DC P, HD -
CaM-SR ; 103 Min.; Seitenverhältnis: 1:2,35; Dolby SRD ; originalsprache
Deutsch; verfügbar mit englischen Untertiteln

KuRzbeschRe ibung technische  inFoRmAt ionen
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„Demokratie ist das beste, was wir je auf deutschem boden hatten. Wir sind 
alle gleich. Es gibt kein oben und kein Unten. In einer Demokratie kann jeder 
mitbestimmen. Du, ich, alkoholiker, Junkies, kinderschänder, Neger, Leute, die 
zu blöd sind, ihren Hauptschulabschluss zu schaffen, Leute, denen ihr Land 
einfach scheißegal ist, denen egal ist, ob hier alles den bach runtergeht. aber 
mir ist es nicht egal. Ich liebe mein Land.“
 
„Meine kriegerin.“ So nennt Großvater Franz (kLaUS MaNCHEN) seine zehn-
jährige Enkelin Marisa, die sein ganzer Stolz ist, mit der er jede freie Minute 
verbringt, der er alles beibringt, was er im Leben gelernt hat.
 
zehn Jahre später ist Marisa (aLINa LEvSHIN) tatsächlich eine kriegerin ge-
worden. Sie befindet sich im krieg. Findet sie. Im krieg mit dem, was aus 
Deutschland geworden ist, ein Land, auf das sie stolz ist, auf das man aber 
nicht mehr stolz sein kann, wenn man sich ansieht, wie es sich entwickelt. 
Marisa sieht nur Scheiße. Sie lebt in einem kleinen Dorf im osten. Sie ist rechts-
radikal. Sie trägt den typischen Haarschnitt der Skinheadmädchen, oben kurz 
rasiert, nur an den Seiten, hinten und vorn längere Strähnen. Sie trägt T-Shirts 
mit der aufschrift „Nazibraut“ oder „88“. Sie ist tätowiert: auf dem brustbein 
findet man ein Hakenkreuz, am rechten arm die Inschrift „14 Words“ – nach 
den berüchtigten „14 Worten“ des amerikanischen Rechtsradikalen David 
Eden Lane („We must secure the existence of our people and a future for White 
children.“). Ihre maßlose aggression ist ihr ins Gesicht geschrieben. Und sie 
ist kurz davor, den letzten Halt zu verlieren: Ihr Großvater, die große Leitfigur 
in ihrem Leben, liegt im krankenhaus. Dass er es vermutlich nicht mehr lebend 
verlassen wird, will sie nicht wahrhaben.
 
Mit ihrer Clique von Gleichgesinnten ist Marisa auf krawall aus. Ihr Freund, der 
Skinhead Sandro (GERDy zINT), ist der Rädelsführer, als sie grölend und ma-
rodierend durch einen Personenzug ziehen und andere Leute anmachen und 
drangsalieren. Der Schaffner ist längst ausgestiegen, sie haben die Wagons für 
sich. Ein vietnamesisches Paar wird ihr opfer, keiner schreitet ein. Mit der Han-
dykamera wird mitgefilmt, wie der vietnamesische Junge gnadenlos verprügelt 
wird – in kürze auf youTube... Sie lachen. Ein großer Spaß. aufgeheizt von 
ihrer Gewalt landen Marisa und Sandro in der Wohnung, die Marisa sich mit 
ihrer Mutter teilt. Sie haben Sex, wild und maßlos und doch irgendwie zärtlich. 
kurz darauf wird die Wohnung gestürmt von einem Sondereinsatzkommando 

der Polizei. Sandro wird festgenommen. Er landet im knast. Marisa lässt man 
laufen.
 
Die 15-jährige Svenja (JELLa HaaSE) wohnt im selben Dorf wie Marisa. In 
Internetforen meldet sie sich unter dem Namen „hasserfüllt“ an. Für ihre schwa-
che Mutter und ihren überstrengen und verständnislosen Stiefvater empfindet 
sie nichts als verachtung. Sie wird behandelt wie ein kleines kind. Gute Noten 
werden mit Geld belohnt, wenn sie beim Rauchen ertappt wird, setzt es Haus-
verbot. Längst hat sie Strategien entwickelt, den Haustyrann zu täuschen. Sie 
lernt den jungen Gärtnergehilfen Markus (LUkaS STELTNER) kennen, der auch 
zu Marisas Clique gehört. auf die Fingerknöchel hat er „aCab“ tätowiert: 
all cops are bastards. Er redet mit ihr wie mit einer Erwachsenen. Das gefällt 
Svenja.
 
Marisa hilft ihrer Mutter im Supermarkt. als zwei jugendliche afghanische asy-
lanten im Supermarkt einkaufen wollen, weigert Marisa sich, sie zu bedienen. 
Später tauchen die beiden Jungs am See auf, wo Marisa mit ihrer Clique ab-
hängt. Sofort kommt es zur konfrontation – die Jungs lenken ein und verschwin-
den auf ihrem Moped, nicht ohne jedoch den außenspiegel von Marisas auto 
wegzutreten. Marisa nimmt die verfolgung auf. aufgeheizt von dröhnendem 
Rechtsrock drängt sie die Jungen von der einsamen Landstraße und flieht.
 
Die anderen von der Clique haben davon nichts mitbekommen. Markus kommt 
mit Svenja am See vorbei, der es gefällt, gleich wie selbstverständlich von den 
älteren Jungs akzeptiert zu werden. Marisa ist nach ihrer Rückkehr immer noch 
geladen und erteilt der Neuen eine abfuhr: Sie ist genervt von Svenja. Wäh-
rend der Rest der Clique bis in die Nacht weitertrinkt, bleibt Marisa für sich. 
Morgens kehrt sie zur Unfallstelle zurück, im Gras findet sie blut. aufgewühlt 
besucht sie ihren Großvater im krankenhaus. Der merkt sofort, dass etwas mit 
seiner Enkelin nicht in ordnung ist. Er weiß aber auch, dass es nichts bringt, 
sie zu bedrängen. Stattdessen nimmt er sie in den arm und sagt ihr, dass man 
immer für alles geradestehen muss, was man angestellt hat: Wer Dreck macht, 
muss ihn auch selbst beseitigen. 

am nächsten Tag taucht der jüngere der beiden asylanten, Rasul (SayED aH-
MED WaSIL MRoWaT), bei ihr im Supermarkt auf, um einzukaufen. Marisa ist 
überrascht, beinahe überrumpelt. Diesmal bedient sie ihn nicht nur, schließlich 
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hilft sie ihm auch bei der bezahlung. Er ist allein bei sich im asylbewerberheim. 
Rasul will zu seiner Familie nach Schweden, er soll aber abgeschoben werden 
in ein Jugendheim. In seiner verzweiflung flieht er – ausgerechnet zu Marisa in 
den Supermarkt. Er will Geld von ihr und Essen. als Rasul ihr zu verstehen gibt, 
dass sein Freund bei dem Unfall nur verletzt, von den behörden aber abgescho-
ben wurde und er nun völlig auf sich allein gestellt sei, lässt Marisa sich dazu 
hinreißen, ihm zu helfen. Sie gibt ihm Lebensmittel und nimmt ihn schließlich 
im auto mit. Sie versteckt Rasul in einer leerstehenden Wohnanlage. Er macht 
Tee für sie. als er ihr auf seinem Handy einen kurzen Clip aus seiner Heimat 
afghanistan zeigt, muss Marisa lachen.

Svenja hat Markus besucht, der sich um seinen gehbehinderten vater kümmern 
muss. Sie ist ein bisschen verliebt in den Jungen. Er zeigt ihr Propagandamateri-
al, eine Hitlermaske aus Gummi. zuhause kommt es zur konfrontation mit ihrem 
Stiefvater, der ihre versteckte zigarettenpackung entdeckt hat und sie zwingt, 
alle zigaretten auf einmal zu rauchen, bis sie sich übergeben muss. 

Marisa holt Sandro aus dem Gefängnis ab. Sie ist überglücklich. Gemeinsam 
fahren sie zu einem Treffen von Rechtsradikalen in einer Wohnung. Ihre kom-
plette Clique ist versammelt. Markus hat Svenja mitgebracht, die zum ersten 

Mal mit dabei ist. Es wird getrunken, es werden radikale Reden geschwungen, 
man betrachtet antisemitische Propagandafilme. Sandro fängt eine Prügelei mit 
Markus an, den er als Drogenhändler und Junkie beschimpft. als er die biege 
macht, will Svenja bleiben. Sie ist beeindruckt, ihr gefällt es bei den Neonazis. 
Sandro erklärt, es künftig nicht mehr bei Reden zu belassen, sondern Taten 
sprechen zu lassen. Er will den krieg. Einem älteren österreichischen Nazi 
kauft er eine Pistole ab. Marisa ist genervt. Ihre Wut lässt sie zuerst an Svenja 
aus. Dann löst sich die anspannung. Die jungen Nazis feiern und nehmen die 
ganze Wohnung auseinander. Svenja ist offiziell in die Gruppe aufgenommen. 
von Marisa lässt sie sich eine „88“ tätowieren. beim abendessen kommt es 
zum endgültigen Eklat mit ihren Eltern. Für Svenja gibt es kein zurück mehr. 

Marisa ist dagegen nicht mehr überzeugt, ob sie den richtigen Weg einge-
schlagen hat. von ihrer Mutter erfährt sie, dass ihr Großvater im krankenhaus 
gestorben ist. Ihre Welt bricht zusammen. Nach einem heftigen Streit mit San-
dro trifft sie eine Entscheidung, auch wenn sie weiß, dass sie damit mit allem 
bricht, wofür sie bislang gestanden ist. als ausgerechnet ihre Clique Rasul bru-
tal verprügelt, ist sie fest entschlossen, ihm dabei zu helfen, nach Schweden zu 
seiner Familie zu kommen, und abzurechnen – die kriegerin bringt sich damit 
in Lebensgefahr...
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ÜbeR Den RegisseuR DAviD  WnenDt

David Wnendt wurde 1977 in Gelsenkirchen 
geboren. Er wuchs in Islamabad, Miami, 
brüssel, Prag und Meckenheim auf. berlin 
ist seine Wahlheimat. Seinen ersten kurzfilm 
realisierte er mit 18. Nach dem abitur arbei-
tete er bei verschiedenen Fernseh-, Film- und 
Theaterproduktionen als beleuchter in einer 
Frauenknastserie, Regie- und Produktionsas-
sistent, Cutter, Fahrer für einen Hongkong-
Regisseur und Hospitant an einem Pariser 
Theater.

Er studierte bWL und Publizistik mit Schwerpunkt Journalismus an der Freien 
Universität berlin. Während dieser zeit erfolgte ein einjähriges Filmstudium 
an der FaMU in Prag. Nach seinem Magisterabschluss studierte er Film- und 
Fernsehregie an der Hochschule für Film und Fernsehen „konrad Wolf“ in 
Potsdam-babelsberg.

2010
kR I EGER IN/Spielfilm
2008
k LE INE  L ICHTER/60 min.
2007
CaL I FoRN Ia  DREaMS/kurzfilm
2006
HaNNaS  Hobby/kurz-Dokumentation
2000
HaNGING oN/kurzfilm

seleKt ive  F i lmAusWAhl

DeR  RegisseuR ÜbeR  Den F i lm

Der Film soll aufklären, ohne vordergründig pädagogisch zu sein. Er soll Stel-
lung beziehen, ohne auf klischees zurückzugreifen. Er soll provozieren und 
unterhalten, ohne nach billigen Effekten zu haschen. Man wird den Figuren 
nahekommen, sie verstehen können, ohne ihre Taten zu entschuldigen. Der 
Film gibt keine abschließenden, einfachen antworten. Er beleuchtet aber die 
für den Rechtsextremismus ursächlichen Faktoren und macht klar, dass es nicht 
um ein Jugendphänomen geht, sondern dass rechte Tendenzen ein Problem 
sind, das weit in alle Gesellschafts- und altersschichten vorgedrungen ist. 
Durch die genaue Darstellung des Milieus entlarvt der Film die vorstellung von 
rechter kameradschaft als Mythos. Er zeigt die Gruppe der Neonazis nicht 

als straff organisierte, paramilitärische Einheit, sondern als verrohte Horde. 
Der Film hat eine eindeutige Haltung. Er zeigt, wie perspektivlos die rechte 
Ideologie ist. Die Hauptfigur Marisa, die am anfang eine knallharte Rassistin 
ist, die körperlich aggressiv durch die Welt rast wie ein offenes Rasiermesser, 
macht in dem Film eine Läuterung durch. Ihre seelische Reifung ist nur durch 
den bruch mit ihrer bisherigen Weltsicht möglich. Die stumpfen Parolen und 
das rechte Menschenbild halten der konfrontation mit der Realität nicht stand.
Dav ID  WNENDT
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motivAt ion

Die Figuren und ihre Geschichten wurden auf Grundlage einer intensiven 
Recherche entwickelt. zum einen bestand die Recherche aus Leitfadeninter-
views mit jungen Frauen aus der rechtsextremen Szene. zum anderen habe 
ich Cliquen und Jugendliche in Lübben, Forst, Preschen und anderen orten 
aufgesucht, mit ihnen zeit verbracht und zum Teil mit der kamera begleitet. 
besuche auf Demos der rechten Szene und das Durcharbeiten einschlägiger 
Literatur und Filmmaterialien rundeten die Recherche ab.

Die Recherche liefert den Rohstoff des Drehbuchs. Im Schreibprozess werden
die Geschichten und beobachtungen zu einer packenden und zugespitzten 
Handlung verdichtet. Das ziel war es, einen Film zu schaffen, der das Milieu
und die Figuren realistisch zeichnet und gleichzeitig den zuschauer durch 
seine dramatische Struktur fesselt und berührt.
Dav ID  WNENDT

RecheRche

Im Sommer 1998 unternahm ich mehrere Reisen durch die für mich neuen 
bundesländer, um zu fotografieren. Ich interessierte mich vor allem für Indus-
trieruinen, die Mondlandschaften, die der Tagebau in die Lausitz gerissen 
hat, für die verlassenen Dörfer und ehemalige kasernen, die der Wald in 
rasantem Tempo zurückeroberte. zufällig kam ich unterwegs ins Gespräch mit 
Jugendlichen, die mir von ihrem Leben auf dem Land oder in der kleinstadt 
erzählten. Langsam wandelte sich mein Interesse. Ich erkundigte mich gezielt 
nach Treffpunkten von Jugendlichen, ging abends in die Dorfdisko oder be-
suchte die selbstverwalteten Jugendzentren, die es fast überall gibt.
Mir fiel auf, dass es unter den Jugendlichen viele offensichtlich Rechtsextreme 
gab. Man erklärte mir, dass dies ganz normal sei. alles sei aufgeteilt. Entwe-
der war man rechts und gehörte zu den Neonazis oder man war links und 
Punk. Dazwischen gab es nichts. Diese Situation war völlig anders als alles, 
was ich aus meiner eigenen Schulzeit und Jugend kannte. Ich fand und finde 
das alarmierend und trotzdem schien vor ort niemand daran anstoß zu neh-

men. Die Jugendlichen waren ungeachtet ihrer kleidung, ihrer Parolen, ihrer 
extrem rechten Meinung ganz normaler Teil der Dorf- oder Stadtgemeinschaft. 
ausländerfeindlichkeit ist in vielen Gebieten inzwischen eine Mehrheitsmei-
nung (siehe bspw. Studie der Friedrich-Ebert-Stiftung, 2008), die völlig losge-
löst ist von der tatsächlichen zahl der dort lebenden ausländer. Eigentlich ist 
sie sogar umgekehrt proportional: je geringer der anteil der ausländer an der 
bevölkerung, desto größer sind die vorbehalte oder sogar die Feindseligkeit 
gegenüber ausländern.
Rechtsextremismus ist weit verbreitet und findet seinen Nährboden in der Mit-
te der Gesellschaft. Das vertrauen in Demokratie oder die Wertschätzung des 
Grundgesetzes schwindet in zunehmend erschreckendem Tempo. Umfragen 
zufolge sind die Menschen, die mit der Demokratie in Deutschland zufrieden 
sind inzwischen in der Minderheit. Es besteht also Handlungsbedarf auf allen 
Ebenen: In der Politik, im alltag, in den Schulen, in der Forschung und beim 
Filmemachen. Dav ID  WNENDT
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PRoDuzent

Die MaF I LM ,  MaRTENS  F I LM -  UND  FERNSEHPRoDUkT IoNS -
GMbH  , wurde am 19.05.1992 gegründet und verfügt über langjährige 
Erfahrungen in der Herstellung von Film- und Fernsehproduktionen. In den ver-
gangenen siebzehn Jahren konnte sich die Mafilm konstant mit Werbeproduk-
tionen, Magazinen, Fernseh- und kinofilmen als Dienstleister und Produzent 
behaupten. Mehr Informationen unter www.mafilm.de

KoPRoDuzent  „zDF/DAs Kle ine  FeRnsehsP iel“

F i lmogRAPhie  (AusWAhl)

2011
kRaUSES  bRaUT/ Tv-Film, R: bernd böhlich
b I S  zUM HoR IzoNT,  DaNN L INkS/kinospielfilm,
R: bernd böhlich, P: Mafilm
2010
kR I EGER IN/kinospielfilm, R: David Wnendt, P: Mafilm
PoL I zE I RUF  110  –  D I E  F REMDE  IM  SP I EGE L/Tv-Film,
R: Ed Herzog, ausf. Produktion
DaS  DübENER  E I / Dokumentarfilm, R: bernd böhlich, Produzent
JUGEND DENkT  UM.WELT/5 Imagefilme, R: Thomas Frick, Produzent
2009
kRaUSES  kUR/Tv -Film, R: bernd böhlich, Produzent
PoL I zE I RUF  110  –  a L L ES  LüGE/ Tv -Film, R: Ed Herzog,
ausf. Produktion
2007
DER  MoND UND aNDERE  L I E bHabER/kinospielfilm,
R: bernd böhlich, Produzent
kRaUSES  F ES T/Tv-Film, R: bernd böhlich, Produzent

vier Tage nach Sendestart des zDF, am 4. april 1963, wurde „DaS  k L E INE 
F ERNSEHSP I E L “  zum ersten Mal ausgestrahlt. Schon damals war „DaS 
k L E INE  F ERNSEHSP I E L “ eine Entwicklungswerkstatt für junge autorIn-
nen und RegisseurInnen. Der Name der Redaktion wurde im Laufe der zeit 
zum Markenzeichen für den filmischen Nachwuchs. Junge FilmemacherInnen 
hatten hier Gelegenheit, ihre ersten Filme zu realisieren. Es entstanden un-
ter anderem Filme von Rainer Werner Fassbinder, alexander kluge, Helke  
Sander, Jim Jarmusch, Elfi Mikesch und agnès varda.
Mehr Informationen unter: www.daskleinefernsehspiel.zdf.de
Der Redakteur Jörg Schneider betreut David Falko Wnendt seit 2008.

KoPRoDuzent  „hFF“

Die H o C H S C H U L E  F ü R  F I L M  U N D  F E R N S E H E N  ( H F F )  
„ k o N R a D  W o L F “  P o T S D a M - b a b E L S b E R G  ist eine künstlerische 
Medienhochschule mit ausbildungsschwerpunkten in Film und Fernsehen. 
Neue Medientechnologien sind ebenso ein integraler bestandteil der ausbil-
dung wie die orientierung auf die kulturellen Wurzeln dieser Medien und auf 
die wissenschaftliche Reflexion ihrer historischen und aktuellen Erscheinungs-
formen. Das besondere anliegen der Hochschule liegt in der verbindung von 
künstlerischen und wissenschaftlichen Studiengängen mit einem theoriebege-
leiteten praxisbezogenen Studium.
Mehr Informationen unter: www.hff-potsdam.de
Die vier Studenten der HF F,  Dav ID  WNENDT,  JoNaS  SCHMaGER , 
PaUL  R I SCHER  und SoPH I E  S TäGL ICH ,  absolvierten mit dem Film 
kR I EGER IN  ihr praktisches Diplom.
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Die  FöRDeReR

„Das Lesen des Drehbuches Kriegerin hat unser Interesse an Ihrem Vorhaben
geweckt. So finden wir die über die Handlung transportierte Botschaft des 
Filmes absolut unterstützenswert. Beeindruckt hat uns die offensichtlich her-
vorragende Recherche innerhalb der rechten Szene. Erfreulicherweise ist eine 
Verharmlosung der Szene, aus dramaturgischen Gründen, wie man es so oft 
bei anderen Filmen sieht, nicht zu erkennen.“

„…Die genaue Darstellung der weiblichen Rollen, ein Spiel zwischen  
Ignoranz und Hilfslosigkeit ist beeindruckend. Gängige Klischees in diesem 
Milieu, die durchaus auch zum Konsens der Bundesrepublik zählen werden 
aufgegriffen, benutzt, hinterfragt und aufgebrochen.“

„Sehr unterstützenswert finden wir insbesondere eine Ihrer zentralen  
Aussagen, dass rechtsextreme Orientierungen in allen erdenklichen Milieus, 
Jugendkulturen und Lifestyles möglich sind. Dies wirkt einer – leider in den 
Bildmedien noch immer oft zu beobachtenden – Vereinfachung /Verharmlo-
sung des Themas entgegen, bei dem Rechtsextreme als springerstiefeltragen-
de Glatzköpfe ikonografiert werden.“

„Die Lektüre des Drehbuches Kriegerin hat uns durch die authentische und 
überzeugende Darstellung der Lebenswelt der rechtsextremen Szene veran-
lasst, Ihre Arbeit fachlich zu beraten und zu unterstützen…“

REbECCa  WE IS  (Geschäftsführerin)
Gesicht zeigen – Für ein weltoffenes Deutschland e.v.
www.gesichtzeigen.de

aRM IN  P I E TSCH ,  vorstand
augen auf e.v. oberlausitz
www.augenauf.net

FR I EDEMaNN bR INGT,  Fachreferent & Projektleiter Mobile
beratungsteams kulturbüro Sachsen e.v.
www.kulturbuero-sachsen.de

Dav ID  bEGR ICH ,  arbeitsstelle Rechtsextremismus, „Miteinander –
Netzwerk für Demokratie und Weltoffenheit in Sachsen anhalt“
www.miteinander-ev.de

WeiteRe unteRstÜtzeR mit stimmen zum DRehbuch

Die M I T T E LDEUTSCHE  MED I ENFÖRDERUNG (MDM)  unterstütz-
te seit ihrer Gründung 1998 pro Jahr durchschnittlich einhundert Projekte 
mit einem Fördervolumen von ca. 12,5 Mio EUR jährlich. Das Gesamtpro-
duktionsvolumen beläuft sich auf das Fünffache der bewilligten Fördermittel. 
besonders Film- und Medienproduktionen, die regionale besonderheiten  
authentisch darstellen, das kulturhistorische Erbe aufgreifen, originelle Iden-
tifikationsangebote gestalten, kulturelle Identität stiften und damit auch das 
Interesse des europäischen und internationalen Publikums wecken sowie  
Festivals, Workshops, Seminare und für den Medienstandort relevante  
vorhaben werden unterstützt. Die MDM unterstützt das Projekt kR I EGER IN 
im Rahmen der Nachwuchsförderung.
Mehr Informationen unter: www.mdm-online.de

Das MED I ENboaRD  bER L IN - bRaNDENbURG (Mbb )  fördert Filme 
in allen Phasen ihres Entstehens, medienbezogene Standortprojekte, Film- 
theater und innovative audiovisuelle Inhalte in berlin - brandenburg. Die 
MEDIa antenne berät darüber hinaus Film- und Medienschaffende aus der 
Hauptstadtregion bei anträgen auf EU-Förderung. In diesem Rahmen können 
neben den frei, d.h. ohne die Unterstützung von Hochschulen produzierten 
Projekte, jährlich zwei programmfüllende abschlussfilme von jeder der beiden 
in der Region berlin-brandenburg ansässigen Hochschulen „dffb“ und „HFF 
konrad Wolf“ gefördert werden. Das Medienboard unterstützt das Projekt  
kR I EGER IN  im Rahmen der Nachwuchsförderung.
Mehr Informationen unter: www.medienboard.de

8/16



Kriegerin

Al inA levshin (mARisA)

alina Levshin kann wie keine andere 
die verschiedenen Facetten der Figur 
Marisa verkörpern. Sie lässt Marisa in 
einem Moment verletzlich, weich und 
sensibel erscheinen, um uns im nächs-
ten Moment durch Härte und aggressi-
vität zu schocken. Manchmal wirkt sie 
zerbrechlich, dann wieder springt sie 

einem mit den Stiefeln voran ins Gesicht. Sie lässt die zwiespältige Figur le-
bendig werden. alina Levshin zeigt uns Marisa mit einer emotionalen Durch-
lässigkeit und vielschichtigkeit, durch die wir berührt werden und die uns ein 
tieferes verstehen ermöglicht. Geboren in odessa, studierte alina Levshin 
Schauspiel an der Hochschule für Film und Fernsehen „konrad Wolf“. Sie lebt 
in berlin und wurde einem breiteren Publikum bekannt durch die Rolle einer 
russischen zwangsprostituierten in Dominik Grafs Mehrteiler „Im angesicht 
des verbrechens“. Für kR I EGER IN  wurde sie mit dem Förderpreis deut-
scher Film (Schauspiel weiblich) ausgezeichnet. zudem wurde sie am 35. Sao  
Paulo International Filmfestival zur besten Hauptdarstellerin gekürt. 

F i lme  (AuszÜge)

2011
Soko L E I Pz IG  –  M ISS IoN To  MaRS/Maris Pfeiffer, Tv-Serie, zDF
UNSERE  MüTTER ,  UNSERE  väTER/Philipp kadelbach, Tv-3-Teiler, zDF 
2010
DavoN WI L L S T  DU  N ICHTS  WISSEN/ Tim Trachte, Tv-Film, zDF
kR I EGER IN/David Wnendt, Film, zDF
D I E  vERGESSENEN/Lars Henning Jung, Tv -Film, PRo 7
E IN  Fa L L  FüR  zWE I  –  L E ICHEN IM  kE L L ER  /Christoph Eichhorn,
Tv-Serie, zDF
2009
kRaNkHE I T  DER  JUGEND/Dieter berner, Diplomfilm, HFF konrad Wolf
ToPPER  G I b T  N ICHT  aUF/Félix koch, Film, HFF konrad Wolf
2008
IM  aNGES ICHT  DES  vERbRECHENS  (durchg.)/Dominik Graf,
Tv -8-Teiler, WDR
RoSa  RoTH  –  DaS  MäDCHEN aUS  SUMy/Carlo Rola, Tv -Reihe, zDF 

JellA  hAAse  (svenJA)

Trotz ihrer jungen Jahre hat Jella Haase 
eine schauspielerische Qualität die 
scheinbar selbstverständlich ist und 
doch nicht oft anzutreffen: Sie hört  
ihren Mitspielern wirklich zu. Sie 
spielt stets mit den anderen. Wenn die  
kamera läuft ist sie ganz im Moment 
und lässt sich auf das ein, was wirklich 

geschieht. Das gibt ihrem Spiel in jedem Take etwas Wahrhaftiges und Ehr-
liches. Es gibt bei ihr nie einen falschen Ton. Ihre ersten Erfahrungen im Film 
machte Jella Haase bereits 2004 als kinderdarstellerin. Sie ist auf dem bes-
ten Wege eine erfolgreiche Filmschauspielerin zu werden. Sie wurde als die 
beste weibliche Hauptrolle in kR I EGER IN  für den Förderpreis deutscher 
Film nominiert.

F i lme  (AuszÜge)

2011
PUPPE/Sebastian kutzli, Enigma Film
HaNNaH MaNGoLD/Florian Schwarz, Ninety Minute Film, SaT 1 
L ICHT/Matthias Schmidt, Livestream Film, Filmakademie Ludwigsburg
2010
RUHM/Isabell kleefeld, Little Shark Entertainment
a LPHa 07/Marc Rensing, zeitsprung, aRD , SWR
MäNNERHERzEN UND D IE  GaNz GaNz GRoSSE  L I EbE/
Simon verhoeven, Wiedemann & berg
kR I EGER IN/David Wnendt, Film, zDF
D IE  DRaUFGäNGER/Florian kern,Constantin Film, RTL

geRDy z int  (sAnDRo)

Gerdy zint ist eine Urgewalt. bereits 
sein erster auftritt beim Casting hat uns
umgehauen. Er hat vom ersten Moment
an Sandro so lebendig werden lassen, 
dass man fast angst bekommen hat. 
Gerdy zint hat eine ungeheure Präsenz.
Er gibt immer alles, selbst bei der x-ten 
Wiederholung. Er spielt mit Herz und 

vollem Einsatz und reißt die anderen durch seine Leidenschaft und Energie 
mit. Der gebürtige berliner und gelernte Dachklempner spielte bereits in jun-
gen Jahren an einem Jugendtheater. Mit seinem Engagement an der volks-
bühne in berlin und Filmrollen wie in „Weltstadt“ und „Lebendkontrolle“ ist er 
ein angesehener und nachgefragter Schauspieler geworden. Für seine Rolle 
in „Lebendkontrolle“ wurde er mit dem babelsberger Medienpreis als bes-
ter Darsteller ausgezeichnet. Er wurde für die beste männliche Hauptrolle in  
kR I EGER IN  für den Förderpreis deutscher Film nominiert.

F i lme  (AuszÜge)

2010
kR IEGER IN/David Wnendt, Film, zDF
2009
L EbENDkoNTRoL L E/HR , kino, rbb movie / HFF Potsdam, Florian Schewe 
SHaHaDa/Gastauftritt, kino, bittersüss Pictures, burhan Qurbani
2007
kURzGESCH ICHTEN  aUS  DER  P FaNDLE IHE/kurzfilm,
Fa Ludwigsburg
THoMaS  bREk LE TH INGS  CHaNGE/HR , kurzfilm,
Fa Ludwigsburg, Michael Glasauer
2006
WELTSTaDT/ HR , kino, x-Filme, Christian klandt
2005
LUCy/kino, Schramm Film körner & Weber, Henner Winkler
2004
b LUTSTaU/kurzfilm, dffb, Florian aigner
2003
abHaUN!/kurzfilm, dffb, Christoph Wermke
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Kriegerin

e in gesPRäch mit  Al inA levshin

Marisa ist eine ungemein starke Filmfigur. War Ihnen das bereits bewusst, als 
Sie sich um die Rolle bemüht haben?

Ich habe einen großen Reiz verspürt, diese Figur zu spielen. Ich habe ge-
merkt: Das ist etwas außergewöhnliches. Ich habe das Drehbuch gelesen und 
eine Gänsehaut bekommen. Es hat mich mitgerissen. Ich wusste: Das ist ein 
wichtiger Stoff, ein wichtiges Thema. Und ich wusste sofort, dass ich dabei 
sein wollte – am liebsten in der Hauptrolle.

Es stand also nicht von vornherein fest, dass die Marisa Ihre Rolle sein sollte?

zunächst gab es eine generelle anfrage, bevor es ins Casting ging. Dafür 
erhielt ich das Drehbuch zum Studieren. Natürlich wollte ich dabei sein. 
Danach war es ein übliches Castingverfahren. Insgesamt wurde ich dreimal 
eingeladen. Ich kannte David Falko Wnendt davor nicht, obwohl wir an der-
selben Schule studiert haben. Da haben wir uns aber nicht kennengelernt. 
Ich war sehr beeindruckt und wollte unbedingt mit ihm arbeiten. aber ganz 
so klar war das zunächst nicht. Er hielt sich auch sehr bedeckt, hat sich aber 
schließlich für mich entschieden. 

Wussten Sie bereits, wie Sie die Rolle spielen wollten?

Man muss sich seinen eigenen Reim machen. Da spielt vermutung eine große 
Rolle. Man hat ein Gefühl für die Figur, das sich beim Lesen einstellt und das 
man beim Casting wieder suchen und hervorbringen muss, um die nötige 
Spiellust zu entwickeln. Ich hatte eine gewisse vorstellung, die die basis bil-
dete. Dabei habe ich mich auf meinen Instinkt verlassen, weil dieses Gefühl 
noch sehr diffus war und sich nur schwer benennen ließ. Ich habe einfach 
mal angeboten. Das war unsere arbeitsgrundlage. Im Lauf des gemeinsamen 
Enwicklungsprozesses mit David hat sich Marisa noch stark verändert, bevor 
sie ihre endgültige Form angenommen hat. 

Hatten Sie beim Lesen den Eindruck, Marisa sei ein Mensch, den Sie kennen?

Im Gegenteil. Sie war mir sehr fremd. aber gerade das fand ich so interes-

sant. Ich war fasziniert von dieser Figur. Ich konnte mir nicht vorstellen, wie 
sie in ihrer Gesamterscheinung funktioniert. Dabei ist die Figur nicht einfach 
ausgedacht. Wie ich später erfuhr, hatte David irrsinnig viel zeit in die Re-
cherche gesteckt. Marisa ist das Ergebnis davon. In ihr stecken Elemente all 
der Frauen aus der rechten Szene, die er dabei kennengelernt und interviewt 
hatte. Die Ergebnisse seiner Nachforschungen hat er sozusagen zusammen-
gefasst in einer Figur. Gemeinsam haben wir dann weiter an ihr gearbeitet. 
Wir haben sie geformt, bis sie schließlich entstanden ist. 

bei einer aus Recherche entstandenen Figur kann leicht die Gefahr bestehen, 
dass sie sich nicht echt, sondern behauptet anfühlt. 

Das war uns bewusst. Man muss acht geben, nicht in klischees zu verfallen. 
aber es lag uns fern, für kRIEGERIN eine 08/15-Nazibraut zu erschaffen. 
Wir wollten, dass Marisa echt ist. Sie sollte eine junge Frau sein, wie man 
sie tatsächlich in der Provinz im osten treffen können würde. authentizität 
war uns ganz wichtig, bei den Figuren wie auch der Welt, in der sie sich 
bewegen. Ich lebe in der Großstadt und hatte natürlich auch nur eine grobe 
vorstellung davon, wie es in einer kleinstadt im osten sein könnte, wie es 
sich da anfühlt. Es war für mich sehr interessant, an diese orte zu fahren, sie 
kennenzulernen, festzustellen, dass es da absolut akzeptiert ist, rechts zu sein. 
Es ist Teil des alltags und wird nicht hinterfragt. 

Wie hat sich das geäußert?

Wir haben dort geprobt. Morgens beim bäcker habe ich kaffee geholt, zuerst 
noch in meiner alten aufmachung, später dann mit der Skinhead-Frisur und 
in der aufmachung, in der Marisa im Film zu sehen ist. Das war verrückt: 
Man erwartet, man würde schief angesehen werden, aber das war überhaupt 
nicht so. Im Gegenteil, hatte ich den Eindruck: Das ist wie ein Statussymbol. 
Es wird einem mit mehr Respekt begegnet, vielleicht auch, weil die Menschen 
angst haben. Es hat mich sehr schockiert, das festzustellen. 

„S ie  war mir  Sehr fremd“
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Kriegerin

Haben Sie weiter recherchiert?

Ja, es war ja auch ein spannendes Thema. Mich hat interessiert, wie das pas-
sieren kann, dass eine so extreme Gesinnung alltag werden kann, wie aus 
einer Subkultur Teil der kultur wird. David war dabei eine große Hilfe, er hat 
mir 14 Stunden Material zukommen lassen aus seinen Gesprächen mit Frauen 
aus der Szene. Ich habe mir angesehen, wie diese Frauen aussehen, wie sie 
sich stylen. Da gibt es viele, die auf den ersten blick ganz normal aussehen, 
die man auf der Straße nie dem rechten Spektrum zuordnen würde, außer 
man hat einen blick für die kleinen Details. Die Szene hat sich gewandelt: Die 
ansichten sind so extrem wie immer, aber sie ist dennoch mehr in die Mitte 
gerückt. Das fand ich erschreckend.

auf Marisa trifft das nicht zu: Sie ist ein laufendes ausrufezeichen – die Frisur, 
das „Nazibraut“-T-Shirt, die Tätowierungen, vor allem das Hakenkreuz am 
Hals oder die „14 Words“ am Unterarm. Wie haben Sie den Look erarbeitet?

Das war sehr aufwändig. Ich selbst habe keine Tattoos, bin auch nicht der 
Typ dafür. Und auf einmal hatte ich am ganzen körper Tätowierungen. David 
hatte sich für den Look ein Mädchen besonders ausgesucht, mit dem er ge-
sprochen hatte. Sie war ebenfalls über und über mit Tätowierungen übersät, 
die überaus bezeichnend waren: Sie hatte den kopf von Hitler auf einer 
Schulter, den ihres Großvaters, der bei der Wehrmacht gedient hatte, auf der 
anderen. Mir hat das immens geholfen, mich in die Figur einzufinden. Es war 
ein Fundament, auf dem ich aufbauen konnte und ohne dem es mir sicherlich 
schwerer gefallen wäre, die Marisa in mir zu finden. Es war eine verwand-
lung, die mich selbst überrascht hat. Es hatte eine starke Wirkung. 

auch auf andere?

Gerade auf andere. David war das wichtig, dass ich als Marisa – mit dieser 
Frisur, ihren klamotten und den Tätowierungen – die orte aufsuchte, an denen 
der Film spielt. Ich wollte das eigentlich nicht. Es war mir zuviel. Das bild war 
zu stark. aber David bestand darauf. Und im Nachhinein bin ich auch froh, 
dass wir das gemacht haben. Es hat mir viel geholfen, die richtige Temperatur 

für die Darstellung zu finden und dann auch beim Dreh beibehalten zu können.

Sie konnten die Frisur und viele der Tätowierungen selbst beim Spielen gar 
nicht sehen. aber spürt man sie denn?

Man fühlt sich anders. Man wird auch ganz anders von anderen Menschen 
angesehen. Man spürt, dass da Ehrfurcht und angst ausgelöst wird. Und das 
setzt sich fest: Man spürt auf einmal eine Stärke, eine überlegenheit. Das stellt 
viel mit einem an. Man hält den körper anders, man geht anders. Wobei ich 
sagen muss, dass das auch eine bewusste Entscheidung war, die ich bereits 
in der vorbereitung getroffen hatte. Der Gang sollte abrupter sein, klotzig, 
keine flüssige bewegung. 

Wie würden sie Marisa beschreiben?

vordergründig fällt natürlich sofort ihre unglaubliche aggressivität auf. Da 
steckt eine große Wut in ihr, aber auch eine große Unsicherheit, die sie 
niemanden zeigen will, zeigen darf. Mir gefiel ihre Traurigkeit, diese große, 
unausgesprochene Sehnsucht nach Liebe und nach Schutz. Das ist, was jeder 
Mensch am dringendsten braucht. Wenn man versteht, dass sie da nicht an-
ders ist als andere auch, dann findet man einen zugang zu ihr. Und man ist 
selbst wütend und traurig, dass sie in diesen Strudel geraten ist, aus dem es 
eigentlich keinen richtigen ausweg gibt. Ich finde, sie ist eine wichtige Figur, 
deren Geschichte unbedingt erzählt werden musste.

Mochten Sie Marisa?

Das war nicht ganz einfach. Ich kenne keinen Menschen, der so ist wie sie. Und 
natürlich war mein erster Gedanke: oh mein Gott, das ist ja ein Monster. aber 
nach und nach habe ich begonnen, sie zu verstehen, habe realisiert, wie unter-
schiedliche Faktoren und Umstände, auf die sie keinen Einfluss hat, dazu führen 
können, dass ein Mensch soviel Scheiße bauen kann. Sie verschenkt ihr ganzes 
Leben. Ich finde es spannend, dass ihr das selbst klar wird. Und dass sie sich 
auf die Suche begibt nach einer anderen Möglichkeit, gegen alle Widerstände.
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Hatten Sie angst vor dem Dreh?

Ich hatte auf jeden Fall Respekt davor. Man kennt sich ja gar nicht so. Ich war 
aufgeregt, eine Erregung, die ich bei anderen Rollen vermutlich so stark nicht 
hätte. Wir hatten zwar geprobt, aber vor der kamera war das schon noch 
einmal ein neues Entdecken. Ich habe einfach viel angeboten und darauf ver-
traut, dass David mir helfen würde, den richtigen Ton, die nötige Temperatur 
zu finden. Er hat mich gelenkt. Ich hatte das Gefühl, mich auf ihn verlassen 
zu können. bei den schwierigen Szenen haben wir uns noch einmal intensiv 
abgesprochen. Das war nötig. Und es hat geholfen. Ich hatte aber schnell 
ein gutes Gefühl – obwohl man sich nie ganz sicher sein kann, ob es dann 
im Film auch so rüberkommt, wie man das empfunden hat. Es war insgesamt 
ein ungemein intensiver Dreh, nicht ohne Gefahren: bei den Partyszenen, bei 
denen wir eine ganze Wohnung auseinandergenommen haben, konnte leicht 
etwas passieren. Da schwingt schon immer vorsicht und angst mit. Es gab 
jedenfalls eine Handvoll Szenen, nach denen ich mich fühlte wie ausgewrun-
gen. Da hätte ich eine Woche Pause nötig gehabt.

Wie haben Sie sich nach der letzten klappe gefühlt.

Fertig. kaputt. Erleichtert. aber auch wehmütig. Je mehr zeit vergeht, desto 
wehmütiger fühle ich mich. aber direkt danach war ich einfach froh, die 35 
Drehtage überstanden zu haben. Ich war zwischenzeitlich krank geworden 
und immer noch nicht ganz auf dem Damm. aber ich war auch sofort sehr 
stolz. auf das ganze Team, das gemeinsam dieses eine große ziel verfolgt hat. 

kRIEGERIN ist auf vielen Festivals gelaufen und mehrfach prämiert worden 
– vor allem Sie für Ihre Leistung als Marisa. Haben Sie auf so etwas gehofft?

Nein. Wir waren sehr überrascht. Und sind es immer noch. So etwas hatten 
wir überhaupt nicht vor augen. Uns war das Thema wichtig. Uns war wichtig, 
dass der Film gemacht wird, dass die Geschichte erzählt, das Thema ange-
sprochen wird. Für uns war es nicht wichtig, ob das dann ein großer Erfolg 
wird. Es war uns einfach ein anliegen. als Schauspielerin kam für mich die 
Herausforderung dazu, eine so extreme Figur zu spielen. Das ist eine Chan-
ce, die man auch nicht jeden Tag hat. Ich freue mich, dass David seine vision 
umsetzen konnte. Es war seine Idee, er hat das Drehbuch geschrieben. Und 
ich habe ihn als fantastischen Regisseur erlebt. Diese anerkennung, die der 
Film jetzt bekommt, freut mich von Herzen. 
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e in gesPRäch mit  DAviD  FAlKo WnenDt

Warum wollten Sie einen Film über ein Neonazi-Mädchen im osten machen?

vor beginn des Studiums habe ich ein Fotoprojekt im osten gemacht, bei dem 
ich Industrieruinen fotografiert habe. auf den Reisen durch kleine Dörfer bin 
ich immer wieder Jugendlichen begegnet. Mir fiel auf, dass es unter ihnen vie-
le Punks gab, aber auch sehr viele, die ganz offensichtlich rechts waren. Sie 
trugen kleidung von einschlägigen Marken und die Haare kurzgeschoren. 
Diese vielen rechten Jugendlichen waren ganz normaler Teil der Dorfgemein-
schaften. Das war ganz anders, als ich es aus meiner Jugend kannte. bei uns 
an der Schule wäre schon ein einzelner Skin aufgefallen und es hätte einen 
Riesenskandal gegeben. In den Dörfern im osten drängte sich der Eindruck 
auf, dass es sich um ein echtes Massenphänomen handelt. Das fand ich 
erschreckend, aber auch interessant. als es dann um den abschluss meines 
Filmstudiums ging, las ich ein Interview mit einem anderen Regisseur, der 
sagte: „Deutschland brennt an allen Ecken und Enden. Wo bleiben die Filme 
dazu? Warum entstehen trotzdem nur Filme zu seichten Themen?“. Das habe 
ich mir zu Herzen genommen. Ich habe mir überlegt, was das für mich bedeu-
tet. Wo brennt es in Deutschland in meinen augen? Ich erinnerte mich an die 
Erfahrungen, die ich im osten gemacht hatte und begann mit der Recherche.

Wie sind Sie vorgegangen?

Ich habe auf verschiedenen Wegen recherchiert. Ich bin bei rechten Demos 
mitmarschiert, ich habe Jugendclubs und Treffpunkte von Rechten in bran-
denburg besucht und Interviews mit Frauen aus der rechten Szene geführt. 
Dazu habe ich wissenschaftliche Literatur zum Thema durchgearbeitet. Ich 
habe mich vom mobilen beratungsteam brandenburg und von der Expertin 
Michaela köttig beraten lassen. Je mehr ich recherchierte umso spannender 
wurde das Thema für mich. Die Frauen in der rechten Szene rückten immer 
mehr in meinen Fokus. In den letzten Jahren ist der Frauenanteil in der rechten 
Szene immer weiter gestiegen. Frauen waren nicht mehr nur Mitläuferinnen, 
sondern übernahmen aktive Rollen auf ganz verschiedenen Ebenen.

Wie waren Ihre Erfahrungen mit der rechten Szene?

Das Misstrauen ist zunächst einmal sehr groß. viele Rechtsextreme haben 
schlechte Erfahrungen mit den Medien gemacht und geben sich verschlos-
sen. Es hat lange gedauert, bis ich an die Frauen rangekommen bin. Hilf-
reich war da eine Entdeckung, die ich im Internet gemacht habe: Ich stieß auf 
Datingplattformen für Rechtsgesinnte. Die tragen klingende und eindeutige 
Namen wie  „odin kontaktanzeigen“ oder „Germania Dating“. Da habe 
ich mich angemeldet und Mails an sämtliche weibliche Mitglieder geschickt. 
In diesen Mails habe ich offen geschrieben wer ich bin und um was es 
geht. Ich schrieb, dass es um ein Spielfilmprojekt geht und ich nach national 
gesinnten Frauen suche, die bereit sind, mir ihre Lebensgeschichte zu erzäh-
len. viele Frauen haben nicht auf die Mails reagiert, einige schrieben wüste 
Drohungen und beschimpfungen zurück, wieder andere vermuteten gleich 
eine Falle. Einige wenige waren jedoch aufgeschlossen. Nach intensivem 
Mailverkehr waren sie bereit, mich zu treffen und mit mir zu reden.

Wie waren diese Treffen?

Spannend. auf beiden Seiten war die angst groß. Wir haben uns in der 
Regel  an öffentlichen orten verabredet, zum beispiel einem bahnhof oder 
einem Einkaufszentrum. Dort konnte man sich kennenlernen und sicherstel-

len, dass es keine Falle war. Dann ging es weiter zu einem ruhigeren ort, 
um die Gespräche zu führen. Teilweise war dieser ort ein ruhiges Restau-
rant, manchmal auch die Privatwohnung meiner Gesprächspartnerin. Durch 
den Mailverkehr wussten die Frauen exakt, um was es ging. Ich konnte die 
Gespräche mit der aufforderung „bitte erzähle mir deine Lebensgeschichte“ 
eröffnen und die Frauen legten los. Das längste Interview dauerte über acht 
Stunden. Insgesamt waren die Gespräche sehr ergiebig, ich erhielt viel Mate-
rial für die Drehbuchentwicklung.

Was war für Sie die größte überraschung?

Ich hätte nicht damit gerechnet, dass die Großvater-Generation in deren Le-
ben eine so große Rolle spielen würde. Das habe ich immer wieder zu hören 
bekommen. Eine erzählte mir beispielsweise, dass sie mit den Eltern zerstrit-
ten und deshalb auch häufig von zuhause weggelaufen sei. Das verhältnis 
zu ihrem Urgroßvater, der sie aufgezogen hatte, war dagegen von großem 
vertrauen und einer großen zuneigung geprägt. Er habe sie nie angelogen, 
sei immer ehrlich zu ihr gewesen. Wenn jetzt ein Lehrer in der Schule über 
den Holocaust erzählt und die Schrecken des dritten Reichs, der Urgroßvater 
ihr aber erzählt, dass es alles ganz anders war, so wird sie auf jeden Fall 
ihrem Urgroßvater glauben und nicht dem Lehrer. 

Diese beobachtung wird von Studien unterstützt, die belegen, dass die Ge-
schichtsvermittlung in der Familie tatsächlich eine sehr wichtige Rolle spielt. 
Das Weltbild und die politische Einstellung wird ganz erheblich von der Fami-
lie geprägt und von dem, was innerhalb der Familie erzählt wird. 

Ihr Film zeigt sehr eindringlich, wie akzeptiert Rechtsradikalität in diesen Ge-
genden in der ganzen Gesellschaft ist. Es handelt sich längst nicht mehr um 
eine Subkultur, sondern ist an der oberfläche angekommen.

Das war es, was mich gleich am anfang so interessiert hat. Es ist selbstver-
ständlich geworden. Das kannte ich in dieser Form nicht. Ein beispiel: In ei-
nem Jugendzentrum in einem Dorf an der südbrandenburgischen Grenze wa-
ren eigentlich alle Jugendlichen eindeutig dem rechten Spektrum zuzuordnen. 

„eS  brennt an allen ecken und enden“
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Ich habe niemanden gesehen, der seine Haare länger als drei Millimeter trug. 
viele trugen kleidung von Marken wie Thor Steinar, Erik&Sons und Schuhe 
von New balance. als ich in dem Dorf war, fand abends ein Faschingsfest 
statt. Die Jugendlichen waren hier völlig integriert in die Dorfgemeinschaft. 
Man nahm keinen anstoß an ihrer radikalen Einstellung. Sie wurden von 
den Einwohnern verteidigt, die seien doch ganz in ordnung und friedlich. 
ab und zu spielen sie mal in ihrem Jugendzentrum laute Musik von rechten 
bands, aber sonst sind das brave Jungs. von linken Jugendlichen aus der 
Stadt Forst hörte ich dagegen ganz andere Geschichten. Die rechten Jugend-
lichen aus dem Dorf waren hier wohl bekannt. Schon öfters hätten sie Par-
ties der Linken gestürmt. Es gab öfters gewaltsame übergriffe, Pöbeleien und 
Handgreiflichkeiten. Das sind definitiv keine friedfertigen Gestalten. aber sie 
werden von der bevölkerung akzeptiert, wie sie sind, auch wenn man sich 
selbst in die eigene Tasche lügt. Das erschreckende ist, dass immer mehr 
Menschen in der bevölkerung den Rechten weitgehend zustimmen. Themen 
und ansichten der extremen Rechten sickern immer weiter in die Mitte der Ge-
sellschaft. Umfragen zeigen immer wieder, dass das vertrauen in Demokratie 
und Grundgesetz schwindet. Fast jeder zweite im osten hält die Demokratie 
nicht mehr für die bestmögliche Staatsform. Gewalt lehnen die meisten ab, 
aber trotzdem fordern viele für kinderschänder die Todesstrafe, haben angst 
vor einer überfremdung und glauben, dass es eh nur eine Scheindemokratie 
gibt. bei der Recherche habe ich in kleineren Dörfern und Städten auch mit 
vielen Jugendlichen gesprochen, die sich nicht als Rechts bezeichnen. Unter 
diesen ganz normalen Jugendlichen war es jedoch konsens gegen ausländer 
zu sein. Diese Meinung war eindeutig die Mehrheitsmeinung. Und das meist 
in Gegenden, in denen der ausländeranteil verschwindend gering ist. 

Wie formt man aus den Ergebnissen all der Recherchen einen Spielfilm?

Das konzept war klar: Der Film sollte die Realität, in der sich Rechtsradikale 
in kleinstädten im osten bewegen, so wahrhaftig und aktuell abbilden, wie 
nur möglich. Um den Film für ein möglichst großes Publikum zugänglich zu 
machen, sollte es eine dramaturgische verdichtung und eine klare Handlung 
geben. Das war wichtig. an einer Nabelschau war mir nicht gelegen. Ich  
erzähle gerne Geschichten und will außerdem so viele Jugendliche wie mög-
lich erreichen. 

Die Figur der Marisa setzt sich zusammen aus den biographien der Frauen, 
mit denen ich gesprochen habe. Gerade in der Fusion entsteht schließlich 
eine eigenständige Figur mit einem eigenen Innenleben. auch die Darstellerin 
bringt beim Dreh ihre eigene Persönlichkeit und ihre eigene Interpretation mit 
und erweckt damit die Figur zum Leben. Jetzt, nach Fertigstellung des Films, 
ist Marisa tatsächlich wieder ganz nahe dran an den Leben der Frauen, mit 
denen ich gesprochen habe. 

Warum haben Sie alina Levshin für die Rolle gewählt?

Ich kannte sie schon, weil sie bei mir an der Schule studiert hat. aber es gab 
einen sehr aufwändigen Castingprozess. Gemeinsam mit der Casterin Ulrike 
Müller (bvC) haben wir sehr viele Frauen zu Probeaufnahmen eingeladen. 
Es gab mehrere Runden und wir haben uns professionelle Darstellerinnen 
ebenso angesehen wie Laien. 
Es ging darum, sie wirklich auf Leib und Nieren zu testen. Marisa ist auf der 
einen Seite aggressiv und gewalttätig, auf der anderen Seite ist sie verletzlich 
und emotional. Wir mussten beim Casting sehen, ob die Darstellerin beide 
Seiten zeigen kann. Wir haben das gewalttätige Element herausgekitzelt, 
aber auch geprüft, ob sie mit ihren Partnern gut harmonieren und ob sie emo-
tional durchlässig sein können. Niemand konnte beim Casting diese beiden 
Seiten so intensiv und deutlich zeigen wie alina. beim Casting konnte man 
bereits die Figur Marisa erkennen, alina konnte all die gewünschten Facetten 
abrufen. Das hat sich beim Dreh ausgezahlt. 

Wie sind Sie bei der visuellen Gestaltung der Figur vorgegangen?

Da gab es ein eindeutiges vorbild durch eine der Gesprächspartnerinnen. 
Wie Marisa hatte sie einen Reneehaarschnitt. also alles war rasiert, bis auf 
einen Haarkranz ringsherum. Sie hatte ein Hakenkreuztattoo auf der brust 
und viele weitere Tätowierungen. an ihrem aussehen haben wir uns orientiert 
für Frisur, Tätowierungen und kleidungsstil. Sie erschien mir von allen, die 
ich gesehen hatte, am interessantesten. Sie hatte etwas ganz zartes, Mäd-
chenhaftes, ist auch opfer in ihrem Leben. aber sie hatte auch das Harte, 
Entschlossene, Gewalttätige. Die Skinheadkultur ist nicht mehr so dominant, 
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aber es gibt sie natürlich noch und ist eine von mehreren Subkulturen in der 
Szene. Mir erschien es als sinnvoll, eine Hauptdarstellerin zu zeigen, die man 
auch optisch sofort ganz klar zuordnen kann.

Hatten Sie filmische vorbilder?

Ich kenne natürlich Filme wie „american History x“ oder „Romper Stomper“, 
habe mir aber gezielt keine thematisch verwandten Filme mehr angesehen, 
nachdem ich mit dem Schreiben begonnen hatte. Ich wollte mich da nicht 
beeinflussen und von der eingeschlagenen Route abbringen lassen. Ich habe 
also von Filmen wie „This Is England“ gehört, sie aber bewusst gemieden. 
„Romper Stomper“ war ein vorbild, weil mich die Darstellung der Gruppe 
und ihre Dynamik unheimlich beeindruckt hat. So etwas wollte ich auch er-
zielen. 

Was empfanden Sie beim Dreh als größte Herausforderung?

Ich glaube, jeder Debütfilm an sich ist schon eine große Herausforderung. 
Man hat ohnehin fast kein Geld, und das wenige Geld, das man hat, ist 
schon vor der ersten klappe weg, weil man die beteiligten ja auch bezah-
len muss und will. Gleichzeitig muss man ganz andere auflagen erfüllen als 
bei Studentenfilmen, wo man auch mal damit durchkommt, wenn man ohne 
Drehgenehmigung arbeitet. Das war nicht mehr möglich. Das Stemmen des 
Projekts allein war sehr aufwendig und kompliziert, zumal sich das komplette 
Team, bestehend aus Studenten und externen Profis, eigentlich erst am ersten 
Drehtag zum ersten Mal begegnet ist. alle beteiligten gingen über ihre belas-
tungsgrenze weit hinaus. bei mir war es so schlimm, dass ich drei Tage vor 
Drehbeginn mit Magenschmerzen ins krankenhaus eingeliefert wurde. Die 
ärzte konnten nichts finden. Das war einfach eine Reaktion auf den Stress. 

Sind Sie stolz auf kRIEGERIN?

Ja. Ich weiß, wie viel arbeit da drin steckt, was für ein aufwand betrieben 
wurde, wie viel von allen beteiligten geleistet wurde. Deshalb bin ich stolz 

auf das, was wir abgeliefert haben. Es war eine harte zeit. Wir haben es nie 
darauf angelegt, einen Film zu machen, der auf Festivals gut ankommt. Es 
ging uns darum, dem Thema gerecht zu werden. Da merkten wir schon beim 
Dreh, dass wir auf einem ganz guten Weg sind. aber es war dann doch noch 
im Schnitt eine gewaltige arbeit, den vorliegenden Film herauszuholen. Ich 
finde, das Ergebnis kann sich sehen lassen.

Was soll der Film beim kinopublikum auslösen?

Im Grunde das, was er bei den diversen Festival-Screenings bereits geschafft 
hat: Es soll sich eine Diskussion entspinnen, die über den Film hinaus geht. 
Wenn sich das Publikum danach noch mit dem Thema auseinandersetzt, sich 
Fragen stellt, was man machen kann, dann haben wir unser ziel erreicht. 
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